

Bisemanario de Información e Intereses Generales.

Director-Propietario: LUIS J. GINES A.

Año II }

ECUADOR.—Portoviejo, [Miércoles] Marzo 10 de 1915

{ Núm. 125

GRANDIOSA IDEA.

La dirección de este Bisemanario ha sido honrada con una muy atenta nota, que el Señor Don Félix González Rubio, Presidente de la Sociedad de Beneficencia Manabita, se ha dignado enviarle; participándole con ella la grandiosa idea que, los nobles hijos de Manabí que forman en las filas de aquella Institución, se proponen poner en práctica bajo los generosos auspicios de todos los Municipios, levantando en la capital del Guayas "un local que sirva de amparo a nuestros necesitados conterráneos".

En ella, como lo observarán nuestros lectores, se nos invita a trabajar por su propaganda y adelantar, y francamente que no puedo ser más significativa tal invitación, ya que en ella se traslucen claramente, que sus fines encaminan en provecho del hermano que sufre. Y como nuestro débil empeño ha tendido siempre a la secundación de todo lo que diga progreso y caridad, nos adherimos con toda la buena fé que nos inspiran las sanas intenciones; i excitamos a los M. I. Concejos Municipales que, con los mismos sentimientos humanitarios con que se han distinguido, cooperen y ayuden a levantar una obra, que tendrá más tarde que ser el fiel testimonio de un pueblo que se da cita para orar en los grandes altares dedicados a la caridad.

Aún más: si nos permiten los ilustrados conocimientos de los Municipios manabitas, les insinuamos la idea para que del mismo seno de esas Corporaciones se organicen sociedades o comités, que se encarguen de recoger el óbolo que buenamente depositen sus concidudadanos o, mejor dicho, sus representantes; y júnalos a las donaciones municipales puedan ser enviados al Sr. Tesorero o Colector de los Endos de la Sociedad de Beneficencia Manabita. Pues suponemos que ningún buen hijo de esta Provincia sea capaz de negar el suyo, conforme no se negaron los hijos de la Italia para que el inmortal Don Basco, levantara en Turín aquel grandioso monumento, convertido hoy en la admiración de tantos y cuantos le contemplan; la Sociedad de Beneficencia Manabita, organizara

en Guayaquil, necesita de un asilo y necesario se hace ayudarlo a levantar; pues comprendemos que si por hoy solo amparará en sus pabellones a sus conterráneos, mañana, con un ángel de bonanza, abrirá sus purísimas y blancas alas y con ellas cobijará a todas las razas y a todos los hombres, sin distinción de fronteras.

Porque nada hay más modesto que la caridad verdadera y universal: nadie más humilde y temeroso que el ángel que desciende desde el trono del Señor a reparar los dones de la Caridad en la casa del pobre, en el lecho del hospital, donde sufre y languidece el necesitado.

Y es modesta y es humilde y es temerosa porque sabe que la beneficencia que practica, y los consuelos y los bienes que espere a los suyos, no son propios, se las debe a Dios, y a él pertenecen y a los pobres que los han menester.

Insertamos a continuación la nota y los hermosos conceptos que hacen al respecto, dos prestigiosos diarios de Guayaquil:

Sociedad de Beneficencia Manabita—Guayaquil, a 2 de Marzo de 1915.—Señor Director de "El Cronista"—Portoviejo.

La Junta de Beneficencia Manabita que tengo el alto honor de presidir, acordó mandar a usted un ejemplar de los prestigiosos y populares periódicos "El Telégrafo" y "Diario Ilustrado", en los que aparecen artículos con el buen fin de aplaudir y apoyar a la vez, el proyecto que esta Institución ha tomado en cuenta en su sesión última, para llevar a cabo la construcción de un local que sirva de amparo a nuestros necesitados conterráneos. No lo dudo señor Director que al caer bajo su ilustrado criterio los artículos en referencia, nos favorecerá también con su valioso apoyo en las columnas de su importante bisemanario, y en la misma forma que tan bondadosamente se han dignado hacerlo los periódicos de mi referencia.

En esta confianza, agradecida eternamente queda la Junta de Beneficencia Manabita, y en particular su

atto. y S. S.

FELIX GONZALEZ RUBIO.

"EL TELEGRAFO".

UNA SOCIEDAD
PROGRESISTA.

Merece tomarse en cuenta el crecimiento de la Sociedad de Beneficencia Manabita, radicada hace algunos años entre nosotros, como una

prueba de que las agrupaciones filantrópicas prosperan y extienden a un gran radio su influjo, cuando las informa un espíritu de unión y confraternidad.

La Sociedad de Beneficencia Manabita, formada por caballeros honorables y decididos, necesita aún de mayor impulso para convertirse por completo en lo que estuvo en la mente de sus fundadores: una providencia para todos los conterráneos en desgracia, no solo existentes en Guayaquil sino en diversos puntos de la Costa.

Comprendiéndolo así los miembros de tan importante sociedad han resuelto pedir, por indicación del Señor Ramón San Andrés, a los Municipios manabitas la erogación mensual necesaria para construir un local propio, que a la vez sirva de albergue a los manabitas que lo hubieren menester.

Tal insinuación ha sido reforzada por otra del doctor Sergio Alcivar en el sentido de que la Sociedad debe dirigirse al Congreso solicitando su apoyo para que la Municipalidad de Guayaquil ceda el terreno necesario para la edificación.

De estos particulares dará la sociedad cuenta a los Municipios manabitas y cabe esperar que será atendida la justa demanda.

Labor patriótica es fomentar el incremento de la filantropía y mucho más cuando ésta es ejercida por centros particulares que, como la Sociedad de Beneficencia Manabita, cumplen su misión por su propio esfuerzo, sin más ayuda que el aliciente de hacer el bien.

"DIARIO ILUSTRADO".

"BENEFICENCIA
MANABITA.

Digna es en verdad la labor de esta benemérita institución de Beneficencia, establecida hace algunos años en esta ciudad, y cuyos miembros son personas que llevan en la frente el sello de una bien entendida filantropía.

Palpables son sus benéficos servicios en pro de la humanidad doliente, dentro y fuera de la población, y día a día admiramos el decidido interés que esta Corporación se toma para aliviar las necesidades de aquellos infelices desheredados de la fortuna, que gimen bajo el peso de su desgracia. Nosotros que desde nuestras columnas, ceñidos al programa que nos hemos trazado, aplaudimos lo grande, lo noble, lo digno, basados en humanitarios principios, tributamos hoy con toda la efusión de nuestro espíritu, un voto de aplauso a la Ilustre Corporación de Beneficencia Manabita.

En la sesión que esta Beneficencia celebró el 21 de los corrientes, es digno de tomarse en consideración el proyecto presentado por uno de sus distinguidos miembros el Sr. Don Ramón San Andrés R. y acogido unánimemente por la Junta; proyecto que está concebido en la idea de solicitar de las

Municipalidades de Manabí una erogación mensual, con que puedan contribuir, para el laudable fin de construir un local donde pueda funcionar dicha Beneficencia, sirviendo a la vez de amparo a los que de él necesitaren.

El Dr. Sergio E. Alcivar expuso que no solo apoyaba la idea lanzada por su consocio el Sr. Don Ramón San Andrés, sino que la apañaba como buena, y que a su vez insistía a la Junta dirigirse también a las próximas Cámaras solicitando el apoyo de éstas para que la H.C.C. de Guayaquil le conceda a la Beneficencia un terreno adecuado para levantar el edificio. Ambos proyectos serán presentados oportunamente, tanto a las Cámaras como a las Municipalidades de Manabí.

Por nuestra parte casi podemos asegurar que las Corporaciones últimamente citadas, al tener conocimiento de este plausible proyecto no vacilarán en contribuir con un pequeño óbolo, que por humilde que sea, servirá de base para la realización de las altas miras que persigue esta benemérita institución de Beneficencia; y en esta confianza, pronto veremos estremecidos de orgullo levantarse en la hermosa ciudad de Guayaquil el edificio en proyecto, llevado a feliz término—no lo dudamos—por el espíritu progresista y filantrópico de los hijos de Manabí.

LA RELACION.

como idea filosófica.
(Cuadros retocados para
"El Cronista".

Tejido de éter su veste indivisible;
i es ella poetisa coronada;
i su eterno poema es lo posible,
lejos: en el silencio de la nada.

I, del orbe en el todo indescriptible,
hasta el polvo es su trova engalanada;
[da];
i salmo suyo, un cielo inaccesible,
i una América de astros no encuentra
[da].

I todo es relación. I lo es la historia,
i lo es la creación de polo a polo,
la religión, la ciencia i el misterio.

Rterntdad como empapada en gloria,
ser necesario i libre, TRINO y solo,
Dios mismo por ser Dios le dio un imperio!

MANUEL LOYOLA.

UNA CARTA PATRIOTICA.

NOBLES SENTIMIENTOS DE
UN MANABITA.

Honor para Portoviejo.

El señor don Luis Augusto Mendoza, joven de elevada inteligencia, que se encuentra en el "Curso Intensivo de Profesores", en la ciudad capitolina, nos ha dirigido una misiva toda ella mo-

de las acostumbradas miras de la juventud que, gallarda y majestuosa, se levanta a ennoblecir el suelo de su primera luz.

Habla el señor Mendoza:

Quito, Febrero 24 de 1915.—Señor Director de "El Cronista".—Portoviejito.—Mi respetado señor y amigo:

Arrelatado por el entusiasmo grandioso que me asiste, permitome manifestar a mis conterraneos, y a las fueras militares que guarnecen esa plaza, por medio de su simpático adjunto, la complacencia y felicitaciones mías por el triunfo obtenido en la jornada del 21 del actual, triunfo debido también a la actividad y buenas disposiciones desplegadas por el valeroso e inteligente señor Gobernador don Armando V. Espinel.

Llegó, por fin, la hora en que la noble y simpática ciudad de Portoviejito, tomando las armas, hiciera respetar sus derechos, y no permitir que seres viles y depravados mancharan su suelo y cometan en él actos y abusos propios de una venganza sin límites.

Nobles Bomberos y portovejenes: Vuestra acción es digna y merece ser esculpida en duro mármol para que las generaciones futuras tengan un noble ejemplo que imitar, para que desaparezca esa mala reputación que tiene Manabí en las provincias del centro y vean claramente que en esa provincia no arraigó el pillaje, la infamia y el crimen.

Valientes Oficiales y soldados del Cuerpo de Policía: Habiéis escrito una página gloriosa en la Historia, y por lo tanto, sus acreedores a una corona de inmarcesibles laureles. A la cabeza de vosotros estuvo el intrépido y valeroso Comandante Segundo E. Cantos, el que no os abandonó hasta que coronasteis el triunfo. Venid a recibir el premio merecido: la gratitud de los portovejenes.

Oficiales y soldados de los invictos Batallones "Manabí" y "Constitución": Vuestro valor es ya bien conocido en los campos de "Propicia" y "Grayabón", y hoy que, con la disciplina y moralidad que os caracteriza, habéis cooperado al triunfo de la justicia y de las leyes, recibid también la eterna gratitud de un portovejeño.

Quisiera recorrer, como el Mensajero de Lepanto, los ámbitos del Ecuador gritando su célebre palabra: "¡Vencimos!". Pero ya que no me es posible, me contento con exclamar: ¡Viva Portoviejito! ¡Viva la Constitución! ¡Vivan los vencedores del 21 de Febrero! ¡Viva el señor Gobernador Espinel!

Con sentimientos de alta consideración y respeto, y en espera de sus gratas órdenes, me suscribo, del señor Director, su afmo. amigo y S. S.

L. A. MENDOZA.

PROVINCIA DE IMBABURA

IBARRA.

Sr. Director de "El Cronista"
Portoviejito.

El 3 del presente llegó a esta ciudad, procedente de Tulcán, el Batallón "Imbabura" n.º 1 de reserva, después de permanecer en el Carchi por espacio de 7 meses y soportar allí una cruda y

penosa campaña. Las autoridades y el pueblo ibarreneño lo recibieron con inusado entusiasmo y contento, y le obsequiaron abundantemente. Sólo los conchistas se remordían de cólera por tan significativa recepción, diciendo que no veían merecimiento alguno que justificara semejante aparato. ¡Qué habían de ver!

Nada, sino que se les tributó justicia a los valientes de este Cuerpo, porque nadie ignora que fueron ellos y sólo ellos los que mantuvieron en pie la Constitución en el Norte, en la época más crítica para el Gobierno (Stbre. del año pasado), cuando carecía de tropas, y las pocas que tenía estaban extenuadas y agotadas a causa de la campaña de Esmeraldas, Manabí y el Centro. Entonces, cuando el volteo de las dos compañías del "77", único caso de deslealtad que se ha dado en esta ocasión y que en tales circunstancias revestía un carácter inminentemente peligroso como cabe todo el mundo, fué la vez en que 60 imbabureños resistieron en su cuartel de Tulcán el formidable ataque de más de mil hombres el 24 y 25 de Stbre. citado, hasta que llegaron sus compañeros y completaron el triunfo. Este acto de heroísmo parece que no fueran de estos tiempos, pero fueron los imbabureros los que lo llevaron a cabo; con lo cual quedó demostrado cuál es su patriotismo, su lealtad, su valor y su honradez. Por esto, el soldado imbabureño se ha levantado a primera línea en el perfil del ejército ecuatoriano. I debido a esa gloriosa jornada, subsiste aún la actual Constitución y el actual Gobierno; porque bien sabido es por todos que, en caso de un triunfo de los revolucionarios en esas fechas, y armados del numeroso parque y de un cañón que había en dicho cuartel, se ponían siquiera dos mil hombres sobre las armas y se venían al centro, arrollándolo todo, sin que nadie les detuviera el paso, ya que ni en esta provincia ni en la Capital había tropas suficientes para contenerlos y batirlos; y una vez en Quito, dueños ya de muchos recursos y ayudados de sus partidarios, de seguro, que el Gobierno se volcaba en seguida, dada la postulación en que se encontraba; y así lo dijo entonces el General Arellano en una comunicación al General Plaza.

Las revoluciones estalladas en el Norte han sido siempre de lo más peligrosas, por su proximidad a Quito; y el hecho de ser el "Imbabura" n.º 1 el que haya quitado en esa ocasión tal peligro, merece en verdad encomio. Por eso se lo ha recibido en triunfo y felicitado con patriótica efusión, recibiendo el tributo merecido a la LEALTAD y al valor. Repito lealtad, porque es una virtud puesta a prueba últimamente por los imbabureños. La revolución conchista del Norte se agotó en su agonía; y he aquí que Abelardo Moncayo Andrade, un tal Monsalve y Teófilo Lanáuri, bounamen-

te amalgamados, arman una expedición en Colombia meridional [cuyos habitantes son los mercenarios más odiosos para nosotros y los causantes de muchas de nuestras fatales revoluciones], y toman como primer medida la de conquistar con esterlinas al "Imbabura", confiando en que los imbabureños han dado otras veces pruebas de arraigado coruchupismo. En efecto, tratan de sobornar a un Subteniente Abel Manosalvas, y a un Sargento J.º Jorge Muñoz; estos muy bobos se comprometen aparentemente y lo arreglan todo, hasta el punto de convenir en que los azules entrasen lindamente a amarse en el cuartel de los comprometidos y hacerse así dueños de la plaza con suma facilidad; el General Arellano, sabedor de todo, dispone que se los coja como a borregillos en el redil, para que otra vez no sean tan..... pensadores, para lo cual todo está preparado convenientemente; pero hay por ahí un peluquero que, compadecido de la suerte de los azules, corre y les avisa, antes de que entren; cómo se les ve a tomar en una trampa que jamás habían soñado; entonces cabizbajos y mohinos, dándose golpes en el pecho, repasan la frontera, viendo deshechos los hermosos castillos que su loca imaginación había forjado; las leales tropas del Gobierno los persigue hasta la línea frontera; y los imbabureros quedan satisfechos de haber hecho palpar a los ilusos que no son objeto de mercadería, y que es la honradez política la que guía sus procedimientos. Con este acontecimiento se borraron las sospechas que el Gobierno y el público tenían respecto de la lealtad del "Imbabura". Después se supo que las autoridades de Colombia habían internado a Monsalve y otros cabecillas, con lo cual parece terminada esta revolución, aunque se cree que sus pérgmenes aún no mueren y pueden brotar de nuevo.

Estos hechos, en que ha tomado parte importante el "Imbabura", hacen méritos a este Cuerpo y realizan su figura; he aquí el motivo por el que el Gobierno y el pueblo de Ibarra lo recibieran con tantas muestras de gratitud y admiración.

Continuará.
CORRESPONSAL

Servicio Telegráfico

/// Especial para ///
"EL CRONISTA"

QUITO.

Marzo 6

[Deposito del 23 de febrero]

La Compañía del Ferrocarril ha resuelto por algunos días, q'el tráfico se reduzca a sólo viajes de trenes entre las poblaciones de Quito, Riobamba y Bucay, por los fuertes derrumbes que ha sufrido la línea.

Reunióse la Junta General del "Centro Católico de Obreros" para elegir su nuevo Directorio. Se dice que pronto será enviado al exterior, por cuenta del Gobierno, para que estudie en los campamentos militares, el Coronel Juan M. Laso, quien posee cinco idiomas.

105 bultos de material para la luz eléctrica de Ambato, ordeñose su transporte a medio flete en el Ferrocarril.

Tiempo lluvioso.

Corresponsal.

LAGRIMAS..... DE CACHASENO. [COLABORADO].

No hay cosa que más relaje a moral de los pueblos que la lectura de una mala prensa.

La principal norma de un periodista debe ser propender al bien, en todas sus manifestaciones, inculcar en sus lectores la práctica de las virtudes ciudadanas, el amor al orden, a la lei i el trabajo que ennoblecen al hombre.

Si el periódico es de oposición, este debe ser serio, razonado, i en lo posible documentado. Atacar un Gobierno por esperanzas de medio personal, es inmoral; y socular los principios de autoridad valiéndose de la calumnias, la injuria i el apasionamiento que todo lo ve malo, es acción indigna i debiera ser censurada por todo ciudadano de recto criterio.

Sentadas estas bases cuya verdad ningún corazón bien puesto pueda en duda, entrémos a hacer un ligero análisis de la labor de "EL ORIENTE", periódico que se edita en esta ciudad.

Este bisemanario se fundó con el declarado propósito de trabajar por la candidatura del distinguido ecuatoriano don Federico Intrigui, persona que, por ser muy conocida en esta Provincia, i, por los muchos méritos de que goza, es indudable que pueda tener buena aceptación, si su postulación a la Presidencia se formaliza, i ella es apadrinada por centros de importancia de la República.

Fundada, pues, esta hoja con ese fin político según lo proclamó desde su primer número, como se explica que al mismo tiempo sea el portavoz de la revuelta conchista en esta provincia. A Manabí consta la labor es extremo subversiva de esa hoja, tanto de propia cosecha, como reproduciendo de otros periodísticos y publicaciones volantes, todo lo tendiente a incrementar i fomentar la guerra actual. Toda calumnia contra el señor General L. Plaza G. i su Gobierno, todo insulto contra sus colaboradores ha sido recogido con entusiasmo i reproducido en las columnas del periódico de nuestra referencia.

Esto por lo que toca a la política en general. Ahora, veamos lo que se relaciona con los últimos acontecimientos desarrollados en esta Provincia, i en especial, con los de esta capital.

En el número 107 correspondiente al 20 de pasado, vispera del ataque a esta plaza, en el primer suelto de su cronica intitulada "QUE PASARA?" censuró acremente, i en términos despectivos, a las autoridades porque tonaban precauciones militares para evitar una sorpresa, mediante un buen servicio de vigilancia; al Cuerpo de Bomberos por el contingente que prestaba para la defensa; i a los alumnos de la casa de Artes y Oficios, jóvenes de 20 años casi todos, por el crimen de haber tomado un rifle para la defensa de la constitucionalidad. Bien se comprende por los acontecimientos que se desarrollaron horas después, q' los dueños de esa hoja estaban en el secreto del ataque, por cuya razón querían q' hubiera el menor número de defensores en la ciudad. I es tan cierta esta deducción, que en las diligencias judiciales que se siguen ante uno de los señores Jueces de Letras, por el asalto a esta plaza, constan las declaraciones de la Guardia de Carcel i varios Bomberos en que aseguran que de la casa de los señores Ubillus les hacían muchos disparos de pistola, cuyas balas caían en las inmediaciones donde ellos se encontraban.

Pero Jonde resalta mayormente la mala fe de los escribidores del periódico citado, es en el número 108 del

26 del retropróximo. En esa edición se reproduce una carta infame del aventurero Jorge Martínez, en la que se asegura que ha existido un complot fraguado por el Gobierno para asesinar al Coronel Carlos Concha, valiéndose para ello del extranjero Rebutty. I digo que en esa reproducción ha habido extrema mala fe por cuanto en los momentos que tal inserción se hacía, circulaba ya la noticia oficial de la captura del caudillo revolucionario i, natural es creer que, si en el gobierno existió la intención de asesinar a Concha, ningún momento fué más oportuno que el de la captura, ya que el hecho pudo consumarse como consecuencia del tiro que precedió al apresamiento. El señor Concha estaba, pues, en manos del Gobierno, la calumnia del supuesto proyecto de asesinato había caído por su base; no obstante esto, los señores de "EL ORIENTE" no quisieron desperdiciar la oportunidad de echar cenizas sobre la conducta del señor Presidente de la República, haciéndolo aparecer ante la Nación como un sobardo i vulgar asesino.

En el mismo número últimamente citado, en la sección crónica se lee: "En la tarde de antier se leía en las principales calles de esta ciudad, entre música i gritos del populacho, dos telegramas dirigidos de Guayaquil i Quito al señor Gobernador de la Provincia, en que se comunicaba que los señores Coronel Carlos i Jufo Concha habían sido apresados en Esmeraldas.....".

La noticia de la captura de los señores Concha produjo júbilo i alegría en las altas i bajas capas sociales de esta ciudad, se entiende, en la clase honrada. Personas de todos los matices se echaron a la plaza celebrando tal acontecimiento i haciendo votos por el próximo restablecimiento de la paz; sin embargo, el periódico dijo que el populacho fué el único que festejó a gritos tan funesta noticia. Ya se ve i se sabe que faltando el señor Solórzano sus ad-lateres los Ubillús, herederos forzosos de la Casa "Tagna", nada bueno ni honorable podría encontrarse entre los festejadores de la noticia de captura.

Abrumados sin duda por el peso de la responsabilidad que recae sobre los fomentadores e impulsores de la actual revuelta con motivo de la destrucción completa de Calera i toda su zona por las huérfanas conchistas, nos sale "EL ORIENTE" en una de sus últimas ediciones derramando abundantes lágrimas por la paz de la República, porque, dice: "Aunque malo, malísimo, repluscuamalo, el gobierno del General Plaza, nada importa esperar que corran los pocos meses que faltan para que desague el mando". Quien conoce la autoridad que en Manabí, mejor dicho en Portoviejo, tiene la palabra de los señores a que venimos refiriéndonos, se reíría a mandíbulas viéndose del papel de luros predicadores que vienen haciendo, pues, por más que muevan el badajo i toquen a sonar, no pasarán de ser DON NADIE.

Para terminar, i a fin de que el público sepa a que atenerse es necesario que los señores de "EL ORIENTE" se definan. Son Intriaguistas? Pues no le hagan tanto daño a don Federico, despreciando su candidatura con una labor tan dolosa i perjudicial para el incremento de su popularidad. Son Conchistas?, dejen, pues, la pluma i corran a tomar el rifle con la única condición de que no disparen desde las zonas porque eso es cobardía i traición. I si quieren pasarse al placismo como se leja a través por el perulismo oficial, desde ahora les advertimos que en los aceptamos, porque esas lágrimas las conceptuamos no

sinceras, i sólo podemos calificárlas como lágrimas de.....Cacasenos.

CONTINUARA

JUAN VERDADES.

Gacetilla

Estación cablegráfica.

Así titula LA IDRA de Manta—en su número 18—un bien razonado artículo, abordando un asunto de gran trascendencia para Manabí; como es la conveniencia de una estación cablegráfica en aquel puerto, que nos venga a poner en comunicación directa con el resto del mundo.

El tal es la magnitud que abarca esa feliz iniciativa que nos impulsa a aplaudirla i ayudarla, siquiera, con el eco de nuestro débil aliento; pues no de otra manera debe procederse cuando se trata de un beneficio general, despojándonos de todo egoísmo i de toda ruidada que venga a interceptar el avance del progreso.

LA IDRA, como su nombre lo indica, desde los albores de su vida periodística se ha hecho comprender cuales son sus grandes ideales; i quisieramos seguir observando estos buenos propósitos para aplaudirlos i tener un motivo de justo orgullo.

Al concluir este saeto, manifestamos que nuestros deseos son por que LA IDRA obtenga un feliz éxito, en tan hermosa iniciativa.

Avanzados conocimientos.

Motivo de júbilo ha sido para nosotros, tener conocimiento que la operación hecha al Sr. Capitán don Manuel Alejandro Cuntos, fue hábilmente practicada por un distinguido hijo de esta ciudad: el señor doctor don Néstor E. Ledesma, en compañía de dos ayudantes.

Y nos congratulamos porque en los pocos años que lleva el joven doctor de haber puesto sus conocimientos al servicio de la humanidad que sufre, ha dado prueba de mucha confianza y de ser un verdadero aprovechado en la ciencia médica; sobresaliendo en la moderna cirugía, para quien ha manifestado una vocación especialísima, y la que le ha hecho adquirir innumerables triunfos.

Si así como es tan joven el doctor Ledesma, y en sus pocos años de práctica ha hecho comprender lo que es su gran cerebro; mañana, que los años de la experiencia le den a su espíritu otro rumbo, será una verdadera figura médica y un cirujano de gran capacidad, que Portoviejo, para hacerle justicia, tendrá que recoger su nombre e inscribirlo en la díptica de los grandes benefactores.

El caballero de quien venimos hablando, es hermano del inteligente criminalista señor doctor don Alfredo S. Ledesma, conocido ventajosamente en el foro y en la tribuna parlamentaria; ambos nacidos en esta ciudad y educados en la capital del Azuay.

Vayan nuestros parabienes al meritisimo discípulo de Escabapielo.

Otro.....!

Ha sido designado para Director de Estudios de esta Provincia el señor Daniel Uquillas.

¡Vaya con la noticia!.....

Batallón "Constitución".

El domingo a las 9 p. m. salió de esta ciudad el resto del Batallón "Constitución", al mando del señor Capitán Neira. Desocúe hemos sabido que al siguiente día, a las 4 p. m., ocupó la plaza de Tosguña.

Huéspedes.

Tenemos en esta capital en servicio activo de las armas a los señores Comandantes Solano de la Sala, Rosendo Rodríguez C. y Eloy Proaño, llegados el sábado de Guayaquil.

—En ese caso será el de su madre, porque es "burra".

EL MEJOR GOBIERNO.

Cuál es la mejor forma de Gobierno? preguntó a su corte el rey de Corinto, Periandro, que fué uno de los siete sabios de Grecia.

Sus compañeros, que estaban presentes, le fueron dando sus respectivas opiniones. Bías fué el primero que respondió diciendo: "Aquel cuyas leyes no sean separadas por otra". Tales de Mileto, el gran astrónomo, declaró que "donde el pueblo no fuese ni demasiado rico ni demasiado pobre". Anacarsis, el escio, dijo a su vez: "Donde se honre a la virtud y se deteste el vicio". Pítaco de Mitilene, contestó: Donde las dignidades se conferían siempre a los virtuosos". Cleóbulo dijo: "Donde los ciudadanos tenían más al delito que al castigo. Quilón, el espartano, añadió: "Donde las leyes sean más atendidas que los oradores".

La última respuesta fué la del más joven y más sabio de todos, la de Solón de Atenas, que dijo: "Donde una injuria inferida al más insignificante de los ciudadanos constituya un insulto para todo el pueblo".

Sección Libre.

Santa Ana, Marzo 5 de 1915.

Sr. Director de "El Cronista"

Portoviejo.

Muy señor mío:

Encarezco a Ud. publicar esta comunicación, en su acreditado periódico.

Con profundo pesar lei el Remitido que se publicó contra mi hijo señor Eduardo Chacay Sánchez; remitido que supongo sea obra de cierto tartufo que trata de borrar la reputación y buen nombre de mi hijo haciéndole aparecer como un desnaturalizado e indigno ante Dios y la sociedad.

No me explico que este hubiera podido traspasar los linderos del hogar ajeno, tan sólo para satisfacer sus perversos instintos, propios de un basseto.

Aquello de que mi hijo Clancy y Sánchez, nos haya arrebatado la casa situada en esta población, es una infame calumnia. De común acuerdo y porque estaba en nuestros intereses, celebramos un contrato sobre la casa, resultando por L. mismo, que no es cierto lo que al respecto se asevera, en la publicación indicada.

Antes de ahora no he podido manifestar esto al público, por haberme encontrado gravemente enfermo; pero ahora lo hago para que se conozca que mi hijo es tan sólo víctima de la protervia de aquellos que no siquiera saben corresponder su generosa hospitalidad que se les da.

Soy de U. atto. y S. S.

PANTALEÓN CHACAY.

Ayudante de la Intendencia.

Hace tres días que el señor Bolívar Silva se encuentra al frente de este importante cargo; y, dados los buenos informes que tenemos del caballero mencionado, es de presumirse su nueva actuación será de lo mejor al lado del señor Intendente General de Policía, quienes laborarán conjuntamente en provecho de Manabí.

Lo saludamos al señor Silva y le enviamos nuestras sinceras felicitaciones, por esta nueva y merecida confianza depositada en él.

Heridos mejorados.

Los señores Mayor Leopoldo Bowen, Capitán Mamel Alejandro Cantos y Zota-brigada Salomón Mera, siguen mejor de las heridas recibidas en los distintos combates librados con los montoneros en las espesuras de los bosques. Nos complacemos.

DARIO MUÑOZ V.

Médico y Cirujano

Ofrece sus servicios profesionales en Portoviejo. Tiene su habitación en los altos de la casa del Sr. Navas Portugal. Horas de consulta de 1 a 3 p. m.

Febrero 28 de 1915

Ojo.....Cacasenos!

Personas que deben estar al tanto de la verdad nos informan, que todas las avanzadas que guardan los flancos de la ciudad, en caso de un nuevo ataque, conservan la orden de hacer fuego sobre las casas de donde salgan disparos contra los defensores de la constitución; atendiendo a que no es posible dejarse matar por gente cobarde y alevosa.

Con que ya saben, pues, señores de las lágrimas de.....Cacasenos.

De regreso

Desde el lunes tenemos en esta sociedad al estimado caballero Sr. Don José Antonio Cobos y a su distinguida esposa la Sra. Laura de Cobos, de regreso de Guayaquil.

Presentamos nuestro respetuoso saludo.

Batallón "Manabí".

El sábado estuvo de regreso en esta capital la dotación del mencionado cuerpo que salió en persecución de los montoneros, hasta llegar a la provincia del Guayas. A su recibimiento fueron, hasta la estación del tren, todas las autoridades superiores y un buen número de parientes y amigos.

Cumplimos con el grato deber de enviarle a todos y cada uno de ellos nuestro cordial saludo de bienvenida.

Chascarrillo.

Encuentra un espiritista a un muchacho que está pegándole a un burro.

—Machacho, ¿tienes padre?—exclama encolerizado nuestro hombre.

—No, señor, ha muerto.

—Pues ¿cómo sabes si el espíritu de tu padre no se encuentra dentro de ese burro a quien estás pegándole?

La Tragedia Europea.

[DE NUESTROS CANJES.]

COPENHAGUE, marzo 1.º—In-forman de Berlín que un prominente general turco fué fusilado en Siria, por haberse acusado del delito de alta traición, pues quería celebrar la paz con las naciones aliadas y luego proclamarse sultán y limitar el imperio de Turquía al Asia Menor, cediendo la Palestina y la Mesopotamia a Inglaterra, pero el plan fué descubierto antes que se le pusiera en ejecución.

PARIS, marzo 1.º—En Galicia los rusos logran rechazar, mediante furiosas y repetidas, los ataques de los austriacos. Tomaron prisioneros a 19 oficiales, 1592 soldados y varios cañones.

En las inmediaciones de Mesnille y Hurlos, los aliados han ocupado 500 metros de trincheras enemigas, después de duros combates.

En la Champaña, los aliados avanzaron notablemente, habiendo tomado a los alemanes quinientos prisioneros y una regular cantidad de cañones y parque.

El éxito se debe a las brillantes cargas dadas a la bayoneta.

WASHINGTON, marzo 1.º—Inglaterra, Francia y Rusia, mancomunadamente, expedirán un decreto prohibiendo el comercio de Alemania con todas las naciones del mundo.

PETROGRAD, marzo 1.º—Los ejércitos moscovitas han presentado una gran batalla al norte de Grodno. Se esperan detalles con mucha ansiedad.

En Rozniatow, los rusos han derrotado a los austriacos, los cuales perdieron más de 4.000 hombres y nueve cañones.

Se considera fracasada la invasión de los alemanes a la Prusia Oriental, pues se retiraron apresuradamente de todas las posiciones que habían ocupado.

LONDRES, marzo 1.º—Se informa que las escuadras aliadas han obtenido un espléndido triunfo en los Dardanelos, habiendo desembarcado ya tropas, las cuales enarbolaron las banderas de los aliados en los fuertes turcos.

La noti'a ha causado general regocijo.

PETROGRAD, marzo 1.º—Las tropas rusas han tomado un magnífico botín al enemigo en Przasnysz, en donde obtuvieron un brillante éxito.

Se da cuenta por el Estado Mayor que desde que ha principiado la guerra, el ejército del general Brusiloff ha capturado 1,900 oficiales y 186 prisioneros.

VIENA, marzo 1.º—El correspondiente del "Freundenblatt" en el frente de batalla, dice, que las operaciones en las laderas septentrionales de los Cárpatos y en la región de Estanilado, se están desarrollando con un carácter menos violento, a consecuencia de las grandes caídas de nieve que vienen azotando ese territorio. Los rusos han traído al teatro de las operaciones considerables refuerzos y parecen atribuir una gran importancia a nuestro avance hacia el curso del Dniester.

LONDRES, marzo 1.º—El correspondiente de la Reuter en Sofía, dice, que a Constantinopla han llegado numerosos heridos de la boca de los Dardanelos, provenientes del bombardeo efectuado por las escuadras aliadas, el 19 de febrero.

LONDRES, marzo 1.º—Las naciones aliadas han puesto en conocimiento de todas las cancillerías neutrales su resolución de proceder a la suspensión formal de todo el tráfico marítimo de

Alemania y sus aliados. Se anuncia que esta nueva actitud se pondrá en vigor en esta semana, probablemente desde hoy. La declaración explica que esta medida se ha impuesto, en virtud del derecho alemán sobre bloqueos, pero que la Gran Bretaña y Francia, garantizan las vidas de los tripulantes y pasajeros de los vapores mercantes alemanes y austriacos que sean detenidos por las escuadras aliadas.

PARIS, marzo 1.º—Una comunicación oficial dice que el territorio de Las Dunas, cerca de Lombarzide, uno de nuestros destacamentos capturó una trinchera enemiga, matando a todos sus defensores.

Nuestros aviones al Norte de Mesnilles—Hurlos nos han hecho dueños de 500 metros más de trincheras, en donde hicimos cosa de 100 prisioneros, capturando dos ametralladoras y un cañón de tiro rápido.

En el resto de la batalla hemos rechazado algunos contra-ataques de las fuerzas enemigas.

LONDRES, marzo 1.º—El correspondiente del "Daily Mail" en Copenhague, da cuenta de que la administración militar alemana ha disminuido la ración de pan anteriormente.

LONDRES, marzo 1.º—Despacho recibido por el "Evening" de su correspondiente en Marmomitz, dice textualmente: los rusos reinvadieron la Bukovina recuperando Sadagora. Los austriacos se movilizan apresuradamente hacia Czernowitz para resistir este nuevo formidable ataque.

GINEBRA, marzo 1.º—Se reporta que nuevas compañías rusas han entrado en varios pueblos del distrito de Marmaros y capturaron algunos convoyes de aprovisionamientos del ejército austriaco.

LONDRES, marzo 1.º—Al principio de la guerra fué convertido en Hospital el edificio de la "Empson Association" con la condición de que fuera devuelto a sus dueños cuando fuera necesario. Como los socios han resultado que se efectúan las carreras anuales que tanta celebridad han dado al lugar, pidieron a la superintendencia que fuera desocupado el edificio.

El Duque de Portland protestó energicamente contra esta medida y negó lo solicitado por la Asociación y como esta insistiera en que se desocupara siquiera un piso para celebrar sus reuniones ha retirado inmediatamente todos sus caballos que se encuentran inscritos para todas las carreras y aún para la del Derby de 1915—16.

PETROGRAD, marzo 1.º—Las últimas noticias recibidas anuncian que la infantería alemana continúa retirándose más allá del Niemen, en la Polonia setentrional: se puede considerar como frustrado por completo el plan alemán en este territorio y ataque a la ciudad de Varsovia.

Los austro-alemanes hacen esfuerzos desesperados para lograr la posición del ferrocarril de Vilna a Varsovia, pero gracias a la vigilancia de nuestros generales y la energía de las tropas, los hemos rechazado en todos sus ataques.

ESTO NO ES GUERRA.

Compró permanentemente miel de caña y celebrará contratos para recibirla en el lugar de la producción, en esta ciudad, o en mi hacienda "La Sierrita."

Para arreglos de precios y otros pro-moiores se me encontrará en mi establecimiento comercial en esta ciudad, Plaza principal casa de la familia Subiaga.

El pago de las compras se hará a la entrega del artículo, de rigoroso control público un gran surtido de

Compró también maíz de la presente cosecha.

Portoviejo, Marzo 1.º de 1915.

ANTONIO SEGOVIA.

2.—B.

GRAN BARATILLO.

En el establecimiento comercio "La Perla", situado en la calle "Colón" N.º 46, se está realizando en la actualidad una gran existencia de varias clases de gazas, zarzas, crespolinas, satines, lanas, lamitas & c.

BILLETES DE LOTERIA.

En la Agencia Central de este ciudad encuentranse de venta— todos los días—billetes de la lotería que verificará—semanalmente—la Sociedad de Beneficencia Municipal de Guayaquil.

Dirigirse a su Agente señor

Arturo Loor Santos.

Portoviejo, Enero 13 de 1915

SI QUIERRE UD VIVIR SANO Y CONTENTO.—Tómese una copa de Vermouth "Casaco" antes de cada comida. No se arrepentirá de oír este consejo.—Agosto 24 1914.

2.—B.

M.A. CORRAL J

—ABOGADO—

Ofrece sus servicios profesionales en Calcuta. Tiene su estudio en la Plaza principal, casa del Sr. Matías Mejía. Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Calcuta, Febrero 1.º de 1915

AVISO COMERCIAL

El que abajo suscribe pone en conocimiento del público que, en atención al crédito de que goza, ha abierto su tienda de comercio en el punto "Balza de Miguelillo", de la parroquia Abdón Calderón, donde compra toda clase de productos del país y vende mercaderías al por menor.

Abdón Calderón, Fbro. 9 de 1915

José Jacinto Vera.

DAVID ORDÓÑEZ

BUSTAMANTE

Abogado.

Ofrece sus servicios profesionales en Chone. Tiene su estudio, provisionalmente, en los bajos de la casa del finado Sr. Juan María Gómez, calle Colón.

Chone, Octubre 6 de 1914.

BOTICA "FERROCARRIL"

abiendo tomado por mi propia cuenta esta afamada botica que fué del Dr. Leopoldo Escobar, tengo el honor de ofrecer al público un gran surtido de

drogas y especialidades, nuevas y frescas.

En el despacho de recetas y medicamentos, habré especial cuidado.

Daré consultas gratis para los pobres, todos los días de 10 a. m. a 11 a. m.

Dr. Carlos T. CAMACHO.

ATRAYENTE DIVERSIÓN

Fonógrafos de la muy acreditada y sin rival marca Tomás A. Edison, Gramófonos y Grafonólas "Columbia". Inmenso surtido de cilindros y discos dobles, con selecciones variadas, tiene constantemente de venta y al alcance de todas las fortunas, La Agencia Mercantil "La Marina", de esta Capital

DENTIFRICOS

En la acreditada farmacia "Ferrocarri", de propiedad del doctor Carlos T. Camacho, se encuentran los mejores y más sanos dentíficos, con certificados de los más afamados médicos del mundo.

Si se desea conservar una dentadura limpia y bien reluciente ocurrir a la botica "Ferrocarri", que los vende a precios módicos.

Aviso.

"LA NIEVE" vende agua de pozo, bien limpia y pura a CINCO CENTAVOS la carga, entregándosela el portador en la basija que conduzca.

5-V-2 Enero 19 de 1915.

Aceite de Oliva.

Es la salvación!

Este comestible común, si es puro tiene algunas propiedades medicables que vale bien tener en cuenta. Se emplea con gran provecho desde la infancia hasta la vejez. Para niños de pecho, muy delicados i flaquitos, fricciones diarias con aceite de olivo suplementa la alimentación. Para la eczema, ligeras unturas del aceite calman la picazón. Usase también para la caída de pelo i en la caspa. Para el reumatismo unturas de aceite alivian i a veces curan. En todo caso de estreñimiento una cucharadita de este aceite tomada entre alimentos alivia con seguridad. En la mayoría de casos de envenenamiento desde una buena cucharada del aceite mientras se espera mayor auxilio.

Son, pues, incalculables los beneficios que reporta a la humanidad el uso frecuente del aceite de olivo puro, i debe Ud. eliminar por completo del uso diario para su alimentación aquel nocivo artículo llamado "Aceite de comer", que no es otra cosa que aceite de semillas de algodón i otras, con una pequeña mezcla de aceite de olivo.

Oferta Ud. a "La Marina", donde encuentran el aceite purísimo de Olivo, así el mismo precio que le breva, que se vende comunmente en las pulperías. [2 meses]

Febrero 3